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-Владимир Васильевич, как вы
оцениваете ситуацию в Мо-
скве?

- Уровень преступности в столице не-
сколько выше, чем в среднем по России.
В Москве за девять месяцев нынешнего
года на 10 тысяч жителей совершено
189,5 преступления. Во-первых, это объ-
ясняется тем, что наша статистика пол-
ностью прозрачна. Мы уже давно ведем
борьбу с сокрытием преступлений, и
цифры объективно отражают картину
правопорядка в столице. Во-вторых, эко-
номическая ситуация и социальная за-
щищенность населения у нас гораздо
лучше, чем в других регионах России.
Поэтому в столицу едут со всех концов
страны. Но далеко не всегда - с благими
намерениями.

На сегодня в Москве зарегистрирова-
но на 4,6 процента преступлений боль-
ше, чем в прошлом году. Прирост про-
изошел в основном за счет преступле-
ний экономического характера. Если же
рассмотреть общеуголовную составляю-
щую криминальной статистики, то здесь
прироста нет. Показатели остались на
уровне прошлого года, а в некоторых
случаях снизились. 

На семь процентов меньше зарегист-
рировано убийств, на четыре процента
снизилось количество случаев причине-
ния тяжкого вреда здоровью. Качествен-
но улучшилась профилактическая рабо-
та. Это объясняется тем, что вдвое боль-
ше выявлено случаев угроз убийством.
Кстати, в этом прежде всего заслуга уча-
стковых уполномоченных. Ведь в Моск-
ве более половины всех преступлений -
бытовые.

Незначительный прирост преступле-
ний в общественных местах - 2,6 про-
цента. На улицах же, наоборот, просле-
живается снижение на 5,5 процента. Со-
кратилось число квартирных краж почти
на 10 процентов. Чуть больше стало уго-
нов и краж автотранспорта.

- Неотвратимость ответственности за
содеянное является, пожалуй, самой
действенной профилактикой. Какие ре-
зультаты здесь?

- Если взять общее количество рассле-
дованных и направленных в суд уголов-
ных дел, то их число увеличилось на 6,2
процента. Улучшились результаты и по
отдельным позициям: по экономическим
преступлениям - на 8,5 процента, по об-
щеуголовным преступлениям - на 4,9,
расследованных убийств стало больше
на 11,5 процента. В суд направлено боль-
ше дел, связанных с причинением тяжко-
го вреда здоровью, разбоями, грабежа-
ми, кражами и угонами автотраспортных
средств. Впервые за последние годы на
13,6 процента возросло количество рас-
крытых квартирных краж. 

По основным показателям мы доби-
лись положительных результатов. Я бы
не стал акцентировать на этом внима-
ние, поскольку тенденция только наме-
тилась, но в преддверии милицейского
праздника не могу не отметить возрос-
ший профессиональный уровень подго-
товки наших сотрудников. Без него вряд
ли мы смогли бы чего-то достичь.

Борьбу с преступностью можно раз-
делить на три взаимосвязанные состав-
ляющие: регистрационную дисциплину,
раскрываемость и расследование для
передачи дел в судебные инстанции. С
помощью системы электронного учета
преступлений мы уже добились реаль-
ной регистрационной картины. Теперь
наметились успехи в других направлени-
ях. Как видите, мы двигаемся вперед.

- Насколько велик «вклад» в крими-
нальную статистику преступников-гаст-
ролеров?

- Миграционная составляющая пре-
ступности весьма заметна. Если опреде-
лить ее в цифровом отношении, то 45
процентов квартирных краж, грабежей и
разбоев совершаются иногородними.
Главным образом - в выходные и празд-
ничные дни. Причем речь идет о рас-
крытых преступлениях. Если же при-
плюсовать к ним нераскрытые, но со-

вершенные гастролерами, их
число будет не менее 60 про-
центов.

У всех гастролеров при-
мерно один и тот же мотив
преступлений: есть нечего,
жить не на что, едут в Москву
на «промысел». И если не
удается задержать такого
преступника сразу, по горя-
чим следам, потом поймать
его практически невозможно.
Он прячется в огромном го-
роде или уезжает домой. По-
этому я обращаюсь ко всем
жителям: от вашей внима-
тельности и оперативной ре-
акции зависит очень многое.
Если в подъезде или около
дома вы заметили подозри-
тельных людей, немедленно
сообщите по телефону служ-
бы «02». Ваш сигнал помо-
жет сделать наш город безо-
паснее, предотвратит престу-
пление. 

- Как-то вы говорили, что
подразделения экономиче-
ского блока недорабатывают.
Можно ли дать оценку этому
направлению работы мили-
ции? И не потому ли было
расформировано управление
по борьбе с правонарушения-
ми в сфере потребительского
рынка?

- Давайте обратимся к ста-
тистике. По экономической
линии зарегистрировано на
26,7 процента больше престу-
плений, чем в прошлом году.
Но в суды направлено лишь
на 8 процентов дел больше.
Это общая картина. Но если
рассмотреть такую составля-
ющую, как выявление взяточ-
ничества, то здесь заметна
положительная тенденция.

Всего взяточников и кор-
рупционеров выявили на 26
процентов больше. Увеличилось на 43,3
процента число дел, направленных в суд.
Это наш вклад в общую борьбу с корруп-
цией. 

Что касается управления по борьбе с
преступлениями в сфере потребитель-
ского рынка... Оно дублировало функ-
ции аналогичного подразделения в упра-
влении по борьбе с экономическими
преступлениями и налоговой службы.
Поэтому мы решили провести реоргани-
зацию и передислоцировать силы для
укрепления и увеличения численности
службы участковых уполномоченных
милиции. Руководство МВД и мэр столи-
цы нашу инициативу одобрили. Мы так-
же частично сократили численность эко-
логической милиции. 

До недавнего времени на каждого
участкового в Москве приходилось 3,4
тысячи человек, в то время как в других
регионах страны эта цифра приближа-
лась к 2,6 тысячи. Сегодня благодаря ре-
организации нагрузка на участковых в
Москве стала такой же, как среднестати-
стическая по России. Теперь у участко-
вых с их укомплектованием появится
возможность больше внимания уделять
отработке жилого сектора, работать на
общественных пунктах охраны порядка,
заниматься профилактикой правонару-
шений, выполнять мероприятия по анти-

террористической программе в школах,
детских садах, больницах и объектах со-
циального назначения, решать другие
задачи.

Роль участковых трудно переоценить.
И мы очень рассчитываем на усиление
их роли в обеспечении правопорядка в
столице. Ведь уголовный розыск сейчас
работает на пределе своих возможно-
стей. Среднестатистическая нагрузка на
оперативника в столице вдвое больше,
чем в среднем по стране. Поэтому мы
надеемся на появление новых Аниски-
ных. Вместе с правительством Москвы и
префектурами прорабатывается вопрос
о предоставлении участковым квартир
по договору аренды, повышению их ма-
териального довольствия.

- Как предстоящая реформа силовых
ведомств отразится на работе столич-
ной милиции?

- Реформа в ГУВД Москвы прошла в
прошлом году. Была проведена оптими-
зация управленческих структур, сокра-
щены дублирующие друг друга подраз-
деления. Реформа скорее коснется
только центрального аппарата МВД.
Возможно, она продолжится в 2006 го-
ду, так как есть намерения перевести
всю милицию на федеральный бюджет. 

- Какова судьба подразделений вне-
ведомственной охраны?

- Вопрос о ее реорганизации еще не
решен. С 1 января этого года она пере-
шла на финансирование через феде-
ральный бюджет. Теперь все, кто рабо-
тает с нами в системе договорных отно-
шений, перечисляют деньги туда, а мы
уже получаем деньги «сверху». 

Для Москвы работу экипажей вневе-
домственной охраны трудно переоце-
нить. Ночью город прикрывают в систе-
ме единой дислокации наружных сил и
средств три блока: ГАИ, патрульно-по-
стовая служба и вневедомственная охра-
на. Эти службы защищают москвичей и
гостей столицы на улицах и в общест-
венных местах города. Если мы выведем

из этой схемы вневедомственную охра-
ну, а это около 90 процентов ночной ми-
лиции, - кто будет выполнять основную
работу? 

Я не консерватор, считаю, что рефор-
мы и нововведения необходимы. Меня-
ется жизнь, а значит, и мы должны ви-
доизменять свою деятельность с уче-
том новых условий. Но в данном случае
я бы не стал торопиться. Это в сельской
местности с заходом солнца жизнь за-
тихает. В Москве она бьет ключом круг-
лосуточно. 

Кстати, сейчас мы вынуждены про-
сить у мэра дополнительные средства
для выплаты надбавки сотрудникам вне-
ведомственной охраны. А ведь раньше
она сама себя финансово обеспечивала
и в нашей помощи не нуждалась. 

- Нужны ли милиции дополнительные
полномочия в связи с высказываниями
Президента России об открытой войне,
которую объявили террористы нашему
государству?

- С терроризмом надо бороться в
трех направлениях: политическом, эко-
номическом и правовом. Необходимо
всем объединяться в этой борьбе, ли-
шать бандитов экономической под-
держки. 

В столице оперативно-разыскные
мероприятия проводятся под патрона-

том ФСБ. Другая составляющая: под
руководством исполнительной власти
мы защищаем население, учреждения,
жилой сектор и другие городские объе-
кты от террористов. Москву нельзя
сделать режимным городом, заблоки-
ровать людские потоки, контролиро-
вать передвижение всех прибывающих.
Мы не можем делить людей по нацио-
нальному признаку и кому-то запре-
щать проживание в Москве. Все граж-
дане России по Конституции равны в
правах. Уже после «Норд-Оста» мы
изымали на квартирах и в гаражах мо-
сквичей пояса смертников, взрывные
устройства.

Что касается полномочий, то у нас их
достаточно. А выработка наиболее эф-
фективной антитеррористической стра-
тегии проводится постоянно.

- Накануне профессионального празд-
ника нельзя не сказать о критике, кото-
рая раздается в адрес милиции. Спра-
ведливы ли эти упреки?

- Сначала о кадрах. При назначении
людей на должность я всегда  руковод-
ствуюсь двумя критериями: порядочно-
стью человека и его профессиональны-
ми качествами. И никто, даже мои крити-
ки, никогда еще не говорил, что человек
получил назначение из-за моей личной
заинтересованности. Этого не было и не
будет. 

Теперь о критике. Милицию сегодня
не пинает только ленивый. Некоторые
политики используют ее для собствен-
ной популярности, не слишком заботясь
о том, как реально помочь правовым ве-
домствам, что сделать для укрепления
законности в столице. 

Между тем милиция - самая много-
численная и выполняющая огромный
объем трудной, черновой работы госу-
дарственная организация. Милиция при-
нимает на себя все первые удары, фак-
тически защищая остальные правоохра-
нительные ведомства. При этом она же и
самая социально незащищенная, и низ-
кооплачиваемая. Умные, талантливые
сотрудники уходят в другие структуры:
суды, адвокатуру, прокуратуру, прави-
тельственные организации. Такой отток
кадров, многолетний и систематический,
не может не сказываться на профессио-
нализме милиции. 

Милицию пытаются обвинить во всех
смертных грехах. Скинхеды появились -
милиция виновата, на стадионе беспо-
рядки - наша вина, убийство совершено
- тут уж ни у кого сомнений нет... Дейст-
вительно, послушаешь иных людей и по-
думаешь, что милиция мешает жить лю-
дям. Убери ее - и все будет нормально...
К счастью, не все так считают. 

- С нового года будут отменены мно-
гие льготы. Это коснется и сотрудников
милиции. Для семей, имеющих скром-
ные бюджеты, надбавки были сущест-
венным подспорьем. Будут ли компенси-
роваться финансовые потери ваших
подчиненных?

- Мы работали в этом направлении.
Правительство Москвы и депутаты Мос-
гордумы нас поддержали: в столице над-
бавка мэра с нового года составит 3,6
тысячи рублей. Прибавьте эти деньги к
четырем тысячам зарплаты и получите
7,6 тысячи. Конечно, в Москве на такую
сумму не разгуляешься, но для нас это
большая победа.

И еще один момент. Вот письмо, под-
писанное мною и моим коллегой из
ГУВД Московской области. Мы просим
мэра Москвы и губернатора Московской
области оставить бесплатный проезд
сотрудникам столичной и областной ми-
лиции в общественном транспорте на
территории Московского региона. Это
было бы очень существенной поддерж-
кой сотрудникам. Ведь у нас до 60 про-
центов рядового состава живет в Под-
московье.

- Какие пожелания вы хотели бы вы-
сказать накануне профессионального
праздника?

- У меня вся жизнь связана с милици-
ей. Я проработал в ней 34 года. Пробле-
мы ведомства, если хотите, восприни-
маются мною как личные. Поэтому хо-
чется обратиться ко всем гражданам:
сила цивилизованного государства - в
сотрудничестве милиции и граждан. На-
ивно полагать, что обществу без мили-
ции будет легче. Но и нам без помощи
населения не обойтись. Поэтому я по-
здравляю с Днем милиции не только
действующих сотрудников и наших ве-
теранов, а всех москвичей, и надеюсь
на взаимопонимание, терпение и ува-
жение друг к другу.

- Владимир Васильевич, от всей души
поздравляю в вашем лице весь гарни-
зон столичного ГУВД. А вам лично же-
лаю мужества, выдержки и упорства.
Профессионализма вам не занимать.

Владимир ПРОНИН:

ПЕРВЫЙ УДАР МИЛИЦИЯ 
ПРИНИМАЕТ НА СЕБЯ

Шеф столичной милиции Владимир Пронин - человек открытый. Он не
избегает контактов с прессой, охотно комментирует события и - единст-
венный из всех руководителей ГУВД Москвы за последние годы - прово-
дил «прямые линии» с жителями столицы. Но при этом мало кто знает,
что еще в годы работы в уголовном розыске родного Курска Владимир
Пронин признавался лучшим сыщиком страны. Он никогда не подыгры-
вал политикам, за что был снят с должности главы курской милиции. Не
все знают, что он дважды воевал в Чечне, прошел тяжелейшие испытания,
после одного из боев попал в госпиталь, награжден орденами Мужества и
«За заслуги перед Отечеством».
Накануне Дня милиции начальник ГУВД Москвы генерал-лейтенант Владимир
ПРОНИН встретился с обозревателем нашей газеты Николаем МОДЕСТОВЫМ.


